

Alain Dubourg
aldubourg@orange.fr
Tarbes, le 14 juillet 2025

Avec Fabien Roussel Le PCF vers le pire

Article (III)

Un flirt dangereux avec les thèmes de l'extrême droite

J'ai décidé de rédiger cette étude d'une dizaine d'articles parce que je suis atterré par les multiples déviances politiques et idéologiques du secrétaire national du PCF qui s'accumulent depuis son élection au premier poste de responsabilité au Parti communiste français. Elles conduiront le PCF vers des renoncements à ses fondamentaux et donc à sa disparition à terme en tant que parti communiste si les militants-adhérents du PCF laissent à vau-l'eau. Ce qui est dramatiquement le cas jusqu'ici en ce qui concerne la majorité d'entre eux.

J'ai acquis la conviction qu'un pays sans une base populaire de réflexion communiste, marxiste et donc sans contre-pouvoirs efficaces, ne peut que glisser vers le pire. Les exemples ne manquent malheureusement pas de pays dépourvus de capacité d'analyse de classe qui dérivent vers le chaos. L'avènement de Donald Trump - entre autres, la liste serait trop longue - en apporte un exemple édifiant et effrayant. Espérons que Bernie Sanders le leader démocrate de gauche et ses camarades réussiront à tirer le parti démocrate américain de sa connivence avec le capital qui aura permis à son pire représentant d'accéder au pouvoir.

Ce troisième article, « **Un flirt dangereux avec les thèmes de l'extrême droite** » est composé de trois parties :

- 1) « *Les déviances droitières de Fabien Roussel* », (publication le 14 juillet)
- 2) « *Les thèmes de la droite et l'extrême droite repris par le secrétaire national du Parti communiste français* », (publication le 21 juillet)
- 3) « *L'abandon des fondamentaux communistes* » (publication le 4 août)

Première partie

Les déviances droitières de Fabien Roussel

Sommaire

André Chassaigne, président du groupe parlementaire communiste à l'Assemblée nationale porte Fabien Roussel sur les fonts baptismaux.....	3
Aller chercher les électeurs d'extrême droite.....	3
1) S'emparer des questions de sécurité	3
2) Haro sur les « intellectuel boboïsés ».....	4
3) Promotion de la « valeur travail »	4
Septembre 2021, Fabien Roussel théorise son tournant opportuniste	5
La nation, la souveraineté, la sécurité	5
« Le parti communiste sens dessus dessous »	6
Fabien Roussel en rupture avec les orientations du PCF	7
La question de la 6ème République.....	7
Les déviances opportunistes de Fabien Roussel : « le social-chauvinisme »	8
Du danger mortifère de la reprise de thèmes de l'extrême droite	8
Reprendre des thèses de l'extrême droite pour empêcher d'accéder au pouvoir, une démarche funeste	9
Quand les thèses de l'extrême droite sont déjà au pouvoir	9
Laurent Wauquiez, Bruno Retailleau imbattables dans la reprise des idées de l'extrême droite !	10

« *Avec Fabien Roussel, J'ai découvert le communisme de droite* ».

Guillaume Meurice [1]
Chroniqueur à France Inter,

La stratégie mise en place pour aller à la pêche aux voix de l'extrême droite n'a pas été conçue par Fabien Roussel mais par le président du groupe communiste à l'Assemblée nationale, André Chassaigne, celui qui en fera son poulain pour le poste de secrétaire national du PCF en 2018, au 38 congrès.

André Chassaigne, président du groupe parlementaire communiste à l'Assemblée nationale porte Fabien Roussel sur les fonts baptismaux

André Chassaigne a été l'artisan de la victoire de Fabien Roussel au 38^{ème} congrès. Il tracera les grands axes politiques pour la reconquête de l'électorat communiste perdu.

Aller chercher les électeurs d'extrême droite

Dans les documents préparatoires au congrès André Chassaigne estimera qu'« *il faut aller chercher ceux qui s'abstiennent et ceux qui votent en faveur de l'extrême droite* ». Ce sera l'ossature de la stratégie politique électoraliste de Fabien Roussel. [2]

1) S'emparer des questions de sécurité

André Chassaigne considère que l'extrême droite ayant, sur les questions de sécurité, l'oreille des électeurs de la classe ouvrière et employée, ce que certains sociologues désignent aujourd'hui par « classe moyenne », le PCF doit s'en emparer pour récupérer leurs suffrages.

Élu secrétaire national, Fabien Roussel en fera un axe majeur. Il accusera les directions précédentes du Parti communiste français d'avoir « *laissé au seul Front national la mainmise sur des sujets comme la nation, la souveraineté, la sécurité, le vivre-ensemble* » [3].

« Nation, souveraineté, sécurité » sont les marqueurs historiques de la droite extrême et de l'extrême droite. En allant sur leur terrain le PCF devait regagner les faveurs de leur électorat. Chacun connaît le résultat : une suite de Bérégina électorales.

¹ France Inter, Guillaume Meurice, « *Avec Fabien Roussel, j'ai découvert le communisme de droite* », [Le communisme de droite - Le Moment Meurice](#). Guillaume Meurice est licencié de France Inter en juin 2024 par la direction de Radio France, pour « *déloyauté répétée à l'égard de l'entreprise* » après avoir comparé le Premier ministre israélien Benyamin Netanyahu à « *un nazi sans prépuce* ».

² Alain, Dubourg, 23 juin 2022, « *La campagne de Fabien Roussel aux présidentielles de 2022, électoraliste et démagogique* » site [www.anarchoecolococo.com](#)

³ Fabien Roussel, « *Ma France heureuse, digne, solidaire* » Editions Le Cherche-Midi, septembre 2021, p.42

2) Haro sur les « intellectuel boboïsés »

André Chassaigne considère que le Parti communiste s'est adonné « à une forme de boboïsation intellectuelle ».

Fabien Roussel fustigera les intellectuels. : « *J'en ai un peu marre de ces intellectuels condescendants qui n'arrêtent pas de nous donner des leçons sur nos pratiques, sur nos manières de faire, qui nous disent ce qu'il faut manger.* » [4].

Le mépris des intellectuels, l'excommunication de leurs réflexions, jusqu'à leur radiation du système d'éducation publique, constitue une des actions premières des extrêmes droites. Donald Trump s'en fait le champion avec le licenciement de milliers de chercheurs dès le début de son second mandat.

C'est en France l'exigence de la droite extrême (Ciotti, Wauquiez) et de l'extrême droite (Le Pen, Bardella, Maréchal, Zemmour) de la suppression des grands corps régulateurs de l'État) [5], repère de chercheurs et intellectuels « islamogauchistes », selon leur vocabulaire [6].

3) Promotion de la « valeur travail »

André Chassaigne conclura, « *le Parti communiste a perdu ses bases ouvrières parce qu'il a délaissé la valeur travail* ».

La valeur travail est la valeur reprise en boucle depuis des décennies par les droites et extrême droite réunies. Dans une société capitaliste, et a fortiori néolibérale, le travail est un travail aliéné. Il est stupéfiant que le PCF, par la voix de ses premiers porte-paroles, reprenne ce slogan en rupture totale avec la pensée marxiste.

Fabien Roussel fera très rapidement de « la valeur travail » un de ses slogans préférés, contre ceux qui promeuvent la fainéantise. Il ira jusqu'à s'engager dans une campagne

⁴ **Fabien Roussel** lundi 18 octobre 2021 sur France Info

⁵ Cf. Alain Dubourg, « *De la victoire de l'extrême droite en France avant 2027 ?* », « Laurent Wauquiez dévoile son programme pour les présidentielles : plus extrême que celui de l'extrême droite » sur www.anarchococoloco.com :

Laurent Wauquiez, « *moi président ... je supprimerai ... la quasi totalité des autorités publiques indépendantes monstres juridiques ... petites royaumes, entre autres, La Commission nationale de l'informatique et des libertés (CNIL), l'Agence nationale de sécurité sanitaire de l'alimentation, de l'environnement et du travail (ANSES), L'Autorité de régulation de la communication audiovisuelle et numérique (ARCOM), les cours suprêmes qui organisent un coup d'Etat ... en s'arrogeant le pouvoir d'écartier la loi, la Cour de cassation, le Conseil d'Etat, la Cour Européenne des Droits de l'homme* » etc...cf. « Wauquiez, moi président », Le Point du jeudi 11 mai 2023, pages 30 à 39.

⁶ **Islamogauchisme**, un concept sans contenu, jusqu'au ministre macronien de l'enseignement supérieur, Philippe Baptiste qui déclare que « *ce terme n'existe pas en tant que terme universitaire, il n'est même pas bien défini* », <https://www.lefigaro.fr/actualite-france/l-islamogauchisme-n-existe-pas-a-l-universite-estime-le-ministre-de-l-enseignement-superieur-20250709>

patronale sur ce thème [7]. Il en fera même le titre de son dernier livre : « *Le parti pris du travail* », en rupture avec l'analyse marxiste du travail.

La ligne politique de la direction nationale du PCF est tracée. C'est la pêche aux voix des électeurs de la droite extrême et de l'extrême droite. Les thèmes ne manquent pas, " la sécurité ", la " valeur travail " si chère au patronat et à la droite, l'excommunication de l'électorat " bobo urbain ", sans oublier celle des " intellectuels condescendants ".

Fabien Roussel amènera sa touche personnelle avec la négation de l'islamophobie [8] et son mépris pour l'électorat pro palestinien des banlieues. « Bobos » et pro palestiniens alliés autour de la secte du gourou Mélenchon. [9]

La messe est dite. Le social chauvinisme, dénoncé un siècle plus tôt par Lénine, est de retour avec le secrétaire national du Parti communiste français qui a adopté à son 38^{ème} congrès une ligne ouvertement opportuniste qui le conduit à des alliances privilégiées avec la droite du Parti socialiste (Delga, Cazeneuve ...) et à des convergences idéologiques avec la droite, jusqu'à la reprise des « valeurs » portées par l'extrême droite.

Cette stratégie devait annoncer la « Remontada » du PCF. Elle se traduira malheureusement par sa descente dans les bas-fonds, s'il n'y est pas mis un terme par les militants du PCF, ce que je désespère de voir arriver.

Septembre 2021, Fabien Roussel théorise son tournant opportuniste

Un livre publié par Fabien Roussel intitulé « *Ma France - Heureuse, solidaire et digne* », [10] théorise son tournant opportuniste [11].

La nation, la souveraineté, la sécurité

Ce livre est publié en 2021. Il consacre en quelque sorte sa candidature à l'élection présidentielle qui se tiendra l'année suivante. Il annonce l'orientation de sa campagne aux accents droitiers, pour certains carrément réactionnaires, issus de "valeurs cardinales" de l'extrême droite, en rupture avec celles du PCF d'hier selon ses propres propos :

⁷ Cf. article « *Fabien Roussel participe à la campagne patronale « J'aime ma boîte »* », à paraître en septembre sur www.anarchecolococo.com

⁸ Cf. article (V), « *Les très mauvaises fréquentations politiques de Fabien Roussel* », à paraître en septembre sur www.anarchecolococo.com.

⁹ **Fabien Roussel**, LFI, « *une secte sous l'emprise d'un couple* », https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/05/06/fabien-roussel-compare-la-france-insoumise-a-une-secte-apres-la-publication-de-la-meute-sur-le-parti-de-jean-luc-melenchon_6603392_823448.html.

¹⁰ Ibid, **Fabien Roussel**, op cité, « *Ma France - Heureuse, solidaire et digne* »

¹¹ **Paul Elek**, 8 février 2022, *Fabien Roussel, Don Quichotte d'un communisme introuvable - CONTRETEMPS*

« Le Parti communiste dans ses déclarations, dans ses tracts, n'a pas su porter cette exigence de respect de la souveraineté, de la nation. Ces mots étaient bannis de nos discours, car ils étaient employés par le FN En s'affranchissant de la question nationale lors du vote de 2005, il est clair que le PCF est passé à coté des notions auxquelles bien des Français sont très attachés. Il ne faut pas laisser au seul Front national la mainmise sur des sujets comme la nation, la souveraineté, la sécurité, le vivre ensemble »

Fabien Roussel pratique sa stratégie du double langage [12], l'un pour les électeurs RN à regagner, l'autre, mesurant le risque d'assimilation avec l'extrême droite, il ajoute immédiatement que ce n'est pas parce qu'il reprend leurs valeurs qu'il les rejoint. Voilà les communistes rassurés :

« Avec l'extrême droite tout nous oppose. Nous devons donner un contenu révolutionnaire à ces questions, en y faisant vivre les valeurs de justice et d'égalité ».

Fabien Roussel [13]

On trouve dans ce premier livre de Fabien Roussel [14] ce qui constituera la structure de ses discours, interviews : des mots, des phrases disruptives, ici le reprise du lexique de l'extrême droite, « *nation, la souveraineté, la sécurité* », *le vivre ensemble* notion social-démocrate qui gomme le conflit de classe, et immédiatement, selon sa stratégie rhétorique bien rodée, le contrepoids « *communiste* », ici « *révolution, justice, égalité* ».

Le socle communiste historique est rassuré : nation, souveraineté, sécurité, oui mais attention, avec un contenu révolutionnaire. On ne connaîtra pas ce contenu révolutionnaire, mais l'intention y est ! L'honneur communiste serait sauf !

« *Le parti communiste sens dessus dessous* »

Ceci étant je partage, une fois n'est pas coutume, la première phrase du commentaire de Fabien Roussel dans le paragraphe qu'il a intitulé « *Le parti communiste sens dessus dessous* », sur l'analyse erronée du PCF sur les résultats du référendum sur le projet de traité constitutionnel européen en 2005. J'en tire toutefois une conclusion inverse.

« Nous avons pensé tout simplement que le « non » l'ayant emporté à 54,68%, il y avait donc 54,68% de

¹² Cf. article II) « *La stratégie médiatique et rhétorique de Fabien Roussel* », <https://anarchoecolococo.com/2025/07/01/avec-fabien-roussel-le-pcf-vers-le-pire-2/>

¹³ Ibid, **Fabien Roussel**, op cité, « *Ma France - Heureuse, solidaire et digne* », pages 40, 41 & 42.

¹⁴ Fabien Roussel en écrira trois autres :

Raphaël Enthoven avec Fabien Roussel : « *Qui connaît Fabien Roussel* », Editons l'Observatoire, mars 2022
Fabien Roussel « *Les Jours heureux sont devant nous : de la présidentielle à la reconstruction de la gauche* », éditions du Cherche Midi, coll. « *Documents* », 2023

Fabien Roussel, « *Le parti pris du travail* », éditions du Cherche Midi, 2025

Français antilibéraux et anticapitalistes, au sens où nous l'entendons. Or s'il y avait bien un fort rejet du libéralisme doublé d'un attachement à la souveraineté nationale, à la République, aux principes d'égalité, cela ne constituait pas pour autant un soutien à notre projet politique »

Fabien Roussel [15]

Le vote « non » au référendum avait un contenu nationaliste, à connotation xénophobe européenne. C'était le rejet de l'Europe, un souverainisme qui ne fera que progresser au fil du temps, qui deviendra le cœur du projet politique de l'extrême droite. En revanche sur l'attachement des Français au principe d'égalité qu'évoque Fabien Roussel, et qui serait apparu dans ce vote, je suis plus que réservé. Le principe d'égalité qui est le principe fondamental du communisme, n'est absolument pas partagé par une majorité de Français. Au mieux une partie de celle-ci partage la notion réformiste social-démocrate « d'équité » [16], mais la conception « d'inégalité naturelle » portée par la droite me semble aujourd'hui majoritaire en France.

De tout cela le nouveau secrétaire national du PCF en conclut qu'il faut reprendre le vocabulaire de l'extrême droite pour plaire aux électeurs ! On connaît la suite. Une bérénina électorale.

Cela n'empêche pas Fabien Roussel et ses affidés de continuer dans la même voie mortifère pour le Parti communiste français.

Fabien Roussel en rupture avec les orientations du PCF

La question de la 6^{ème} République

Jean-Luc Mélenchon et LFI font d'une 6^{ème} République le socle constitutionnel indispensable pour une rupture radicale avec la société capitaliste néolibérale. Selon LFI, la réalisation, la construction de cette 6^{ème} République doit être promue par une assemblée constituante, une assemblée élue au suffrage universel chargée de changer la Constitution. Cette proposition de nouvelle constitution serait soumise à référendum auprès des Français. Cette volonté de 6^{ème} République qui structure la vision réformatrice radicale de LFI ne signifie toutefois pas que son programme épouserait une Visée communiste, loin de là. Jean-Luc Mélenchon et LFI ne sont pas communistes, Mais ils promeuvent une incontestable vision de changement radical de la société française. Ce sont des sociaux démocrates radicaux, dont il faut bien le reconnaître que la radicalité est souvent plus séduisante que « l'institutionnalisation républicaine » du Parti communiste français.

A la question, « Faut-il une nouvelle Constitution pour la France ? », les communistes ont répondu « oui » dans leur congrès : « *c'est la condition pour asseoir une République moderne, démocratique et solidaire ... un processus constituant qui au terme d'un débat*

¹⁵ Ibid page 39

¹⁶ John Rawls, « *L'équité* », https://www.editionsladecouverte.fr/la_justice_comme_equite-9782707154606

citoyen national aboutira à un nouveau projet constitutionnel soumis au référendum ». [17]. Le PCF rejoint donc La France Insoumise sur ce point crucial d'une 6^{ème} République, mais n'évoque pas d'assemblée constituante, le contenu du « processus constituant » n'est pas précisé.

Dans son programme le candidat Roussel à l'élection présidentielle quant à lui défend la vague « *perspective d'une nouvelle République (...) Une République sociale, démocratique, écologique, féministe, résolument laïque, internationaliste...* » [18]. Fabien Roussel veut engager le PCF dans une réforme institutionnelle limitée au cadre du parlementarisme de la 5^{ème} République.

Là où le programme du PCF opte sur la participation populaire pour mener une révolution démocratique permettant de déverrouiller le champ institutionnel, Fabien Roussel s'enferme dans les institutions de la 5^{ème} République.

Les déviances opportunistes de Fabien Roussel : « le social-chauvinisme »

« *Le social-chauvinisme, c'est l'opportunisme sous sa forme la plus achevée. Il est mûr pour une alliance ouverte, souvent vulgaire, avec la bourgeoisie et les états-majors*»

Lénine,
« *L'opportunisme et la faillite de la 2e internationale* » [19]

Même si les conditions historiques sont évidemment différentes, ainsi que le vocabulaire politique usuel, il est difficile de ne pas faire référence à Lénine dans sa dénonciation de « l'opportunisme » lorsque l'on examine le parcours politique opportuniste, électoraliste, démagogique de Fabien Roussel. La définition donnée par Lénine du social-chauvinisme colle parfaitement aux déviances engagées par le PCF sous la conduite de son secrétaire national.

Du danger mortifère de la reprise de thèmes de l'extrême droite

Fabien Roussel et ses affidés ne sont pas les seuls à reprendre les thèmes de l'extrême droite pour disent-ils, retrouver l'électorat qui vote pour les partis d'extrême droite. Les partis de droite et du centre en font leur base rhétorique.

Depuis des années on entend l'antienne du « danger de laisser à l'extrême droite ses thèmes favoris ». De fait le danger absolu s'avère être à l'opposé, c'est précisément la reprise des thèmes de l'extrême droite qui participe à leur banalisation, leur diffusion, leur imprégnation et leur ancrage dans la société.

Ce phénomène de la reprise des thèmes de l'extrême droite finit souvent pour ses promoteurs à s'y identifier, s'y rallier.

¹⁷ Programme du PCF « *La France en commun* », p.23

¹⁸ Fabien Roussel, programme « *La France des jours heureux* », p.106

¹⁹ Lénine, Der Vorboten 1916, L'opportunisme et la faillite de la II^e Internationale - Lénine, 1916 faillite.pdf

Reprendre des thèses de l'extrême droite pour empêcher d'accéder au pouvoir, une démarche funeste

Quand les thèses de l'extrême droite sont déjà au pouvoir

Dans l'Union européenne, la quasi-totalité des partis politiques de droite et du centre considèrent qu'aller sur le terrain de l'extrême droite permettrait de l'empêcher d'accéder au pouvoir. Dans de nombreux pays européens les partis sociaux-démocrates s'y aventurent également.

Sans doute cet exécrable calcul politique qui consiste à reprendre les thèmes de l'extrême droite a-t-il réussi, jusqu'ici, à empêcher celle-ci d'accéder seule au pouvoir dans la majorité des pays de l'UE. Mais l'extrême droite participe au pouvoir de plusieurs pays de l'Union Européenne et surtout, sans être directement au pouvoir, elle y sévit d'une manière plus pernicieuse.

Ne pas avoir l'extrême droite au pouvoir, cela change-t-il donc totalement la donne lorsque ses idées y dominent ? [20].

Aucun pays de l'Union Européenne n'échappe à la diffusion des idées de l'extrême droite par les partis politiques classiques de droite et du centre et souvent même par ceux de la social-démocratie. Les partis politiques sociaux-démocrates des pays scandinaves ont fait des concessions politiques et idéologiques majeures à la droite extrême et l'extrême droite.

En Europe du Nord, à part l'Islande, pour l'instant imperméable aux idées d'extrême droite, celle-ci progresse dans tous les pays. Les partis politiques sociaux-démocrates des pays scandinaves ont fait des concessions politiques et idéologiques majeures à la droite extrême et l'extrême droite. Elles pensaient ainsi les empêcher d'accéder au pouvoir. Ils y ont peu réussi.

- En **Suède** l'extrême-droite apporte son soutien sans participation au gouvernement.
- Au **Danemark** la social-démocratie a réussi à l'empêcher d'accéder au pouvoir mais au prix d'une mise en œuvre de son programme notamment, en matière d'immigration.
- En **Norvège** le parti d'extrême droite, deuxième parti du pays, a participé au pouvoir de 2017 à 2022. Il a dû quitter le gouvernement mais ses idées ont imprégné la société.
- En **Finlande** le parti d'extrême droite est le second parti du pays en influence, mais une alliance de gauche (radicale) a réussi à gagner, tout juste, les élections en juin 2024 avec 17% des suffrages.

Dans ces pays scandinaves la bascule dans le monde dystopique de l'extrême droite est devenue une réalité.

Les autres pays de l'Union Européenne ne sont pas pour autant immunisés de l'extrême droite :

²⁰ Alain Dubourg, 31 mai 2023, « *De la victoire de l'extrême droite avant 2027 ?* » – anarcho-ecolo-coco.com

- En **Italie** l'extrême droite est à la tête de l'exécutif avec Giorgia Meloni cheffe du parti postfasciste Fratelli d'Italia,
- En **Hongrie** c'est Victor Orbán qui est à la tête de cette démocrature européenne.
- En **Slovaquie** elle participe à la coalition gouvernementale.
- En **Belgique** le nouveau gouvernement est entré en fonction le 3 février 2025. Il est dirigé par Bart De Wever, leader du N-VA, formation nationaliste flamande d'extrême droite
- La **Pologne** a réussi à se sortir de ce marécage pestilentiel de l'extrême droite mais elle reste un cas quasi unique. Ailleurs ces dernières années, lorsque l'extrême droite a accédé au pouvoir, elle le conserve.
- Au **Portugal** Le scrutin législatif du 18 mai a été remporté par la coalition conservatrice du premier ministre sortant, Luís Montenegro. Alors que l'ensemble de la gauche poursuit son déclin, la progression la plus forte est enregistrée par Chega, un parti au discours xénophobe, sécuritaire et antisystème.

La réalité est qu'une majorité de partis dans les pays de l'Union Européenne participant, peu ou prou, à la diffusion d'idées xénophobes, racistes, identitaires, souverainistes, sécuritaires, à leur imprégnation progressive et profonde dans la société civile. Ces partis contribuent à faire de la pensée d'extrême droite l'idéologie dominante.

En **France** nous avons cette triste particularité que le Parti communiste français, par la voix de son secrétaire national participe à la diffusion d'idées d'extrême droite et contribue ainsi à la progression de ses idées et aide aux conditions nécessaires à son arrivée « naturelle » au pouvoir.

Que des partis politiques de droite et du centre fassent ce détestable calcul électoraliste, se situe dans leur tradition historique, mais que le secrétaire national du PCF s'y adonne est en rupture avec l'histoire et la tradition communiste.

Les idées nauséabondes d'extrême droite ne se singent pas pour essayer de gagner ses électeurs, on les combat sans équivoque.

En France, que le Parti communiste français par la voix de son secrétaire national et de ses affidés, reprenne avec les partis de droite les thèmes de l'extrême droite est terrifiant, car cela signifie que ses idées ont remporté une victoire idéologique en France.

Toutefois je ne veux pas croire qu'une majorité de militants du Parti communiste français sont disposés à participer aux déviances idéologiques mortifères de leur secrétaire national et de ses affidés.

Fabien Roussel devrait être conscient que ses buzz, aussi disruptifs soient-ils, ne pourront jamais atteindre les sommets de ceux de Laurent Wauquiez ou de Bruno Retailleau. Le secrétaire national du PCF devrait être conscient qu'il est suicidaire d'engager avec eux une course à l'échalote sur les idées d'extrême droite.

Laurent Wauquiez, Bruno Retailleau imbattables dans la reprise des idées de l'extrême droite !

En France le parti Les Républicains (LR) se fait l'apôtre de la reprise des idées de l'extrême droite. Laurent Wauquiez président du groupe parlementaire Droite Républicaine (DR) à

l'Assemblée nationale, a publié son programme pour les élections présidentielles [21] qui dans plusieurs domaines dépasse même en radicalité celui du Rassemblement national, notamment dans le domaine essentiel des institutions de la République à l'encontre desquelles il exprime des choix que l'extrême droite elle-même n'a pas encore osé franchir (publiquement). Quant à Eric Ciotti, ancien président du parti LR, il a carrément rejoint l'extrême droite. [22]

Bruno Retailleau aujourd'hui ministre de l'intérieur et récemment élu président de LR, en écho à Laurent Wauquiez, Donald Trump, Benjamin Netanyahu et autres échantillons de l'internationale des dictateurs et apprentis-dictateurs qui sévissent dans le monde, fustige « le gouvernement des juges » :

« Au cours des dernières décennies s'est mise en œuvre une révolution juridique silencieuse. Le pouvoir n'est plus entre les mains du Parlement, mais entre celles des cours suprêmes : Conseil constitutionnel, Cour européenne des droits de l'homme... Si nous ne modifions pas la Constitution, nous aurions beau voter des lois au Parlement, elles seraient aussitôt contredites par ce gouvernement des juges. » [23]

Laurent Wauquiez qui faisait jusqu'ici la course derrière les idées de l'extrême droite, aujourd'hui la mène en tête avec la proposition d'élever au rang constitutionnel l'obligation d'assimilation des étrangers vivant sur le sol français (les non-européens bien sûr) c'est à dire à l'abandon par ceux-ci de leur identité, de leur culture [24].

Fabien Roussel court, lui aussi, après les voix des électeurs d'extrême droite, lui aussi repend ses thèmes, mais il sera toujours dépassé par les ultra réactionnaires. La course qu'il mène est électoralement vaine, suicidaire pour son parti.

Si l'enquête préliminaire qui le concerne pour « emploi fictif » aboutissait à une mise en examen, Fabien Roussel, franchirait-il lui aussi le pas et dénoncerait-il « un gouvernement des juges » ? Espérons que les juges considéreront qu'il n'y a pas objet à poursuivre. Dans ce cas Fabien Roussel ne serait pas confronté aux situations politiques délicates auxquelles se trouvent François Bayrou, François Fillon, Marine Le Pen et bientôt Jordan Bardella [25].

²¹ Sa défaite cuisante, face à Bruno Retailleau, à l'élection pour la présidence du parti LR amoindri sérieusement la possibilité de sa candidature en 2027.

²² « **Wauquiez, moi président ...** » Le Point du jeudi 11 mai 2023, pages 30 à 39.
Cf. Alain Dubourg, <https://anarchoecolococo.com/2023/05/31/de-la-victoire-de-l-extreme-droite-avant-2027/>

²³ L'Humanité, « **LR tente de doubler le RN** », <https://www.humanite.fr/politique/les-republicains/immigration-lr-tente-de-doubler-le-rn-795772>

²⁴ **Bruno Retailleau, Olivier Marleix, Eric Ciotti** annoncent leur programme sur l'immigration, <https://www.lejdd.fr/politique/exclusif-immigration-eric-ciotti-olivier-marleix-et-bruno-retailleau-devoilent-le-projet-des-lr-135954>

²⁵ Enquête préliminaire sur soupçon d'emploi fictif de Fabien Roussel ,
<https://www.mediapart.fr/journal/politique/070923/affaire-roussel-les-enqueteurs-soupconcent-un-systeme-plus-large>
<https://www.mediapart.fr/journal/france/200222/l-assemblee-un-assistant-parlementaire-fantome-nomme-fabien-roussel>
<https://www.parismatch.com/actu/politique/fabien-roussel-sa-blessure-face-aux-suspicions-ca-fout-un-coup-au-foie-223178>
<https://www.mediapart.fr/journal/france/250222/emploi-fantome-l-enregistrement-qui-trahit-fabien-roussel>

Alain Dubourg
aldubourg@orange.fr
Tarbes, le 14 juillet 2025

Prochain article :

**Fabien Roussel,
un flirt dangereux
avec les thèmes de l'extrême droite**

Article (III)

Seconde partie

**Les thèmes de droite et d'extrême droite
repris par Fabien Roussel**